

DOCTOR DESIDERIO PAPP, RECTOR HONORARIO DE LA CORPORACION SANTO TOMAS

Una experiencia que contar
Una experiencia que aprender
Una experiencia que enseñar

El tiempo ha de borrar sus raíces
húngaras para adoptar "por Gracia
y Honor" la que Chile, su verdadera
Patria, le otorgó.

Se debe tomar aliento para llamar al papel sus doctorados, condecoraciones, reconocimientos, traducciones, artículos bibliográficos, biografías científicas... 29 tomos de "Historia de las Ciencias"; 3 tomos de "Identidad Revolucionaria en las Ciencias" y en prensa 2 libros: "Historia de los astónomos desde la Antigüedad hasta nuestra Era de la computación" y "Breve Historia de las Ciencias".

SUMA Y SIGUE

Miembro Honorario de la Academia Internacional de Historia de las Ciencias con sede en París. (Sólo hay 11 Miembros Honorarios en el mundo entero). A los 22 años ya era Dr. Philosophie*. Posteriormente Oficial de la Orden de las Palmas Académicas de Francia, Medalla de Oro de la Academia Internacional de Lógica (París); Condecoración en el grado de Comendador de la "Orden del Libertador Bernardo O'Higgins", así como otras distinciones en España, Argentina, México.

Ciñóse en el español con ligera fonética francesa que lo aprendería tan correctamente a bordo de un barco repleto de más de mil emigrantes, cuando en 1942 durante la guerra, buscaba el Nuevo Mundo. De componer "Con Amor" como día ya bella esposa Monique, ex discípula del Dr. en Buenos Aires.

Pienso en el estilo difusamente díctico yo...

Doctor de la Universidad de Budapest, escritor en Viena y París y profesor de Universidades latitudes americanas, incluyendo la de Concepción y de Chile en el país, sólo lamenta haberse casado muy tarde... Monique, su esposa acota: porque ya estabas casado con los libros. Papp agrega: "a pesar que la había conocido 20 años atrás cuando era mi oyente... pero tú no te habías fijado en mí".

GENIO SEDUCTOR

Generoso en el tiempo púsculo-mágico, amable, sin poses, extremadamente fino, de genio seductor y sin cascabels rimbombantes, redactó junto con los eminentes historiadores, el italiano Aldo Melli y el argentino José Babini, la más extensa "Historia de la Ciencia" publicada en Castellano.

En la entrevista vestía elegantemente deportivo; sus ademanes y gestos son expresivos y llenos de vitalidad, el hombre de edad biológica sonorense, tiene sin duda un joven espíritu.

- Doctor Papp, ¿qué significa

para Ud. que en el año del siglo XXI se retome el pensamiento de Santo Tomás de Aquino a través de la Corporación de la que Ud. es su Rector Honorario?

Significa algo de la mayor importancia, Tomás de Aquino, el Futuro Santo, era un sabio medieval que casi podría decir PRESENTIA INSTINTIVAMENTE que el conocimiento científico, es decir, el estudio de los fenómenos naturales, no se obtiene a través de los libros por importante que haya sido Aristóteles, sino que se consigue en forma directa por la descripción exacta de los fenómenos naturales y a la vez por vía experimental.

Tomás de Aquino estimaba mucho a Aristóteles, pero pensaba y de algún modo sugería también, que tiene que ser observada la naturaleza. Tienen que ser estudiados los fenómenos que vemos directamente. ¡Hay que estudiarlos y describirlos con exactitud!

Aquí está por ejemplo... (brinda un libro en sus manos) una Encyclopédia Biográfica de Ciencia y Tecnología. Dice sobre Santo Tomás lo siguiente: "Accidentalmente se empeñó a escribir comentarios sobre Aristóteles, lo que le valió gran fama. Podría escribir luego en distintos lugares. Se considera su discípulo de Averroés, el filósofo árabe y de Maimónides el maestro filósofo del Judaísmo, antes de Spinoza".

El Doctor da el libro y agrega: estos son algunos puntos de vista, algunas visiones de lo que fue Tomás, el futuro Santo; de Aquino porque nació en Rocasanta, cerca de Aquino.

Prosigue: Su biografía me parece de aspectos románticos. Entró contra la voluntad de su familia a la Orden Dominica entonces de recién fundación. Se opuso su familia y Tomás fue "rapado". Le tuvieron algún tiempo bajo rigurosa custodia... y lo que es bastante original e inédito en la biografía de un Santo... ¡Se escapó!... lo que no es tan santo. Y después de algunas peripecias llega a París donde estudió con un sabio muy respetado en aquella época, Alberto Magno. Este Alberto Magno al que la posteridad confirió el título de "Doctor Universal".

Averroés, Maimónides y Alberto Magno eran sus verdaderos maestros.

Maimónides inspiró la futura obra de Aquino. Trató de adaptar a Aristóteles al Antiguo Testamento. Aquino hace lo mismo con el nuevo Testamento, es decir trató de reconciliar el legado de Aristóteles con el espíritu del Cristianismo. Hay un paralelismo muy estrecho.

(Busca otra Encyclopédia), dice el texto, basándose en Averroés y Maimónides, a los que añadió su propio pensamiento: "Trató de construir un sistema que conciliaba

el texto, basándose en Averroés y Maimónides, a los que añadió su propio pensamiento:



ra la Filosofía Aristotélica con la Teología Católica".

Por eso fue canonizado en 1323, 50 años después de su muerte.

Nada podría ser más característico que su sistema filosófico, sigue siendo la base de la enseñanza católica hoy en día ¡Pues es un éxito personal del agnosticismo que resuena a través de las centurias!

El Doctor Papp agrega que Santo Tomás fue un convencido racionalista. Reconocía y sostiene que la razón era un método adecuado para extender los límites del conocimiento humano. ¡Y esto es real!

- Pero la Corporación retoma este espíritu medieval?

La Corporación presenta a Santo Tomás como un ejemplo de ciencia moderna y como un ejemplo histórico que, en su tiempo, logró algo duradero que resuena a través de los siglos.

- Tengo entendido Doctor que inclusive la futura Universidad de esta Corporación se fundamentaría en el pensamiento Tomista...

Bien... El pensamiento Tomista hasta hoy, sigue siendo la base de nuestra tradición occidental cristiana; la Universidad Santo Tomás rescatará todos los valores tanto de Occidente como Oriental que lo hizo el aquistado en su época.

"Mons", su esposa, agrega que Santo Tomás es un personaje extraordinario y la Corporación deberá poner el acento sobre la enseñanza económica y universal.

El Doctor Papp enfatiza: "El nombre de Santo Tomás será un símbolo, un signo que tratará de

expresar una Universidad diferente, más moderna y la más reciente en Chile*, terminando por agregar (su voz se hace más fuerte), ¡Justamente todo lo contrario de lo que es medieval!..."

- Doctor, Ud. derivó a la historia de las ciencias, luego de haber pasado por la Escuela Filosófica, ¿cuando la ciencia fue más lógica para Ud.?

¡Estuve hasta de los diálogos de Platón! ¡Así que la ciencia griega no fue la que dividió el mundo del conocimiento humano durante miles de años! (La voz se exalta). ¡La Ciencia Griega!... ¡Por qué no me hablas de Aquinidés?

Pero, ¿le resultó más lógica la ciencia?

No sólo fue más lógica para mí, sino me resultó más veces más atractiva. Me gustaba más veces más que la filosofía. Y eso tuvo decisiva consecuencia: ¡No Tomás! ¡No 29 Artículos!, aquí están! (Me indica los anaqueles de su biblioteca de más de 4.000 títulos solamente especializados de Historia de las Ciencias).

La mayoría de esta obra, Madero, fue editada por Espasa Calpe, la Editorial Iberocatólica, en Madrid. Una excepción configuran los 3 Tomos de mis "Más Resolutorias de las Ciencias" (en los que traté de condensar mi pensamiento acerca de la resolución del conocimiento científico desde Leonardo da Vinci hasta nuestros días de los astrónomos) que quiero particularmente porque los escribí en Chile y aquí fueron editados, lugar que considero mi verdadera Patria y que amo mucho.

(Continúa en la pg. 7)

Doctor Desiderio Papp, Rector Honorario de la Corporación Santo Tomás [artículo] Teresa Varas.

Libros y documentos

AUTORÍA

Autor secundario:Varas, Teresa

FECHA DE PUBLICACIÓN

1988

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Doctor Desiderio Papp, Rector Honorario de la Corporación Santo Tomás [artículo] Teresa Varas.
retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)